
 CARTA DE JOSÉ REVUELTAS AL INGRESAR A LECUMBERRI

Teresita Ignacio Rodríguez*

Noviembre 18 – 1968. Escribo estos apuntes en la ignorancia completa de cual podrá ser mi destino ulterior. Desde mi aprehensión el sábado 16, cerca de las 12 m. Se me ha dado un trato respetuoso y atento, del que en realidad no puedo quejarme. Se me ha permitido leer periódicos y gracias a ello me entero de la muerte de VLT [Vicente Lombardo Toledano]. La lamentación desde un punto de vista que podrá parecer casi monstruoso: el hecho de que perdimos la oportunidad de polemizar con él en vida, en una forma exhaustiva y hasta no demoler una a una sus posiciones ideológicas. Muere VLT a pie y combativo lanzando su último dardo ideológico contra el neo-marxismo, la corriente a la que yo me siento como pez en el agua que VLT era ya incapaz de comprender en absoluto desde la expulsión de la Liga

de los Comunistas Yugoslavos de la Cominterm. Parece que el trabajo de VLT sobre "neo-marxismo", será publicado próximamente. Me propongo escribir una especie de Obituario político e ideológico sobre VLT en el cual haga yo un balance de las posiciones políticas y del significado de Lombardo en el proceso de la enajenación de la clase obrera. En caso de que esto sea posible a pues ignoro qué será de mí en el más próximo futuro y si esto puede terminar definitivamente mal, ese trabajo sobre Vicente lo tendré que escribir de memoria, sin ninguna clase de documentos a la mano. Repito que no tengo nada de qué quejarme en el lugar donde me encuentro, salvo, desde luego, la pérdida de la libertad. Dejaré para más adelante la descripción de las incidencias y detalles de mi captura y traslado a "un lugar del Valle de Mé-



xico". Nunca faltan en la vida las notas de buen humor: Ayer que pedí "algún" libro para entretenerme (aunque no nos ha faltado trabajo con los interrogatorios ni a mí ni a mis investigadores) me fue amablemente proporcionado un pequeño libro rojo que jamás pude imaginarme fuera a tratarse de las citas de Mao Tse Tung. Me rei con todas mis ganas. Hoy (18 de Nov) una de las personas a mi cuidado trajo algunos libros no solo aceptables sino que recibo con verdadera felicidad. Teatro completo de Chejov, Cuentos de Italia, de Gorki; la Ruta Cruel, de Maillart (no lo conozco) y un libro sobre Cervantes y el Quijote de Mauro Olmedo. Si los dioses no me son del

todo adversos en esta última e incierta aventura, aprovecharé el tiempo para escribir algún ensayo sobre el teatro de Chéjov, que intenté hace no sé cuanto a propósito de una conferencia que fui invitado a dar por el Teatro Universitario.

Escribo estas notas como quien arroja un mensaje al mar dentro de una botella. ¿A manos de quién llegarán si llegan a manos de alguien? Bueno; escribir ya en sí mismo es una forma de la libertad, que aún sin papel ni pluma nadie nos podrá arrebatar de la cabeza a menos que nos aloje dentro de ella una buena bala con la que termine todo.

Rovinsky, José

Noviembre 18 - 1968 * Escribe estos apuntes en la ignora-
 cia absoluta de cual podrá ser su destino ulterior. Desde su
 aprehensión el sábado 16, cerca de las 12 m. se me ha dado
 un trato despectivo y atento, del que en realidad no pue-
 do quejarme. Se me ha permitido leer los periódicos y
 gracias a ello me entero de la muerte de V.T. La lamen-
 ta desde un punto de vista que podría parecer casi-
 instantáneo: el hecho de que perdamos la oportunidad
 de polemizar con él en vida, en una forma evolutiva
 y hasta no damos una a una sus posiciones ideo-
 lógicas. Muere V.T. - de pie y combativo - la semana su-
 última dando ideología contra el neo-marxismo, la
 corriente - en la que yo me siento como pez en el
 agua - que V.T. era ya incapaz de comprender en
 absoluto desde la expulsión de la Liga de los Comu-
 nistas Yugoslavos de la Cominform. Parece que
 el trabajo de V.T. sobre "neo-marxismo", será publi-
 cado próximamente. Me propongo escribir una
 especie de Obituario político e ideológico

19

Ahora VLT en el cual haga ya un balance de las posiciones políticas y del significado de Lombardo en el proceso de la etnohistoria de la clase obrera.

En caso de que esto sea posible — pues ignoro qué hará de mí en el más próximo futuro y si esto puede terminar definitivamente mal —, mi trabajo sobre Vicente lo tendré que escribir de memoria, sin ninguna clase de documentos a la mano. Repito — que no tengo nada de qué quejarme en el lugar donde me encuentro, salvo, desde luego, la pérdida de la libertad. Dejé para más adelante la descripción de las incidencias y detalles de mi captura y traslado a "un lugar del Valle de México". Nunca faltan en la vida los actos de buen humor: Aquí que perdí "algún" libro para entretenerme (aunque no me ha faltado trabajo con los interceptos ni a mí ni a sus investiga-

13

(2005) me fue amablemente proporcionado un pequeño
 libro que jamás puede imaginarse fuera.
 A tratar de las épicas de Mao Ts Tung. Me reí con
 todas mis ganas. Hoy (18 de Nov) una de las personas
 de mi ciudad trajo algunos libros no solo aceptables
 sino que recibí con verdadera felicidad. Entre com-
 plete de Chejov; Cuentos de Italia, de Bocchi; La Ruta
 Azul, de Maillart (no lo conozco) y un libro sobre
 Cervantes y el Quijote de Mauro Almada. A los días
 no me voy del todo avanzado en esta última e-
 incierta aventura, aprovecharé el tiempo para
 escribir algún ensayo sobre el teatro de Chejov.
 Que intento hace si no sé cuanto a propósito de
 una Conferencia que fui invitado a dar por el
 Teatro Universitario.

Escribo estas notas como quien envía un
 mensaje al mar dentro de una botella. ¡A -

